



## 笑う「こま犬」の謎 (京都市)



熊野神社の「こま犬。高笑い? (左京区)

宗忠神社の「こま犬気取り?」

宗忠神社の逆立ちこま犬。熱烈歓迎? (左京区)

## 温かく迎え入れる存在に

きな歯、太い前足。健康的な高笑いが聞こえてきそうだ。台座には「天保八年」。1837年、時期は下御靈神社とほとんど変わらない。「時代がたつにつれ、こま犬の表情は豊かになります」。こま犬に詳しい龍谷大名譽教授の小寺昭さん(66)は宇治市では話す。平安時代から対で置かれていたこま犬が、今のように参道に置かれるようになったのは江戸時代からという。もともとは、「逆立ちするこま犬がある」といって、どう猛な表情をしていたが、「天神様」が「天神さん」に変わるように神への畏敬の念が親しみを帯びるようになった。同時に、こま犬も参拝者を温かく迎え入れる存在に変化したのではないか。小寺さんは

「逆立ちするこま犬がある」とい

う宗忠神社(左京区)へ。400m

心のありよう次第かもしれない。

このま犬の顔に笑いを見るか、怒り

を見せるか。それは相対する私たちの

本殿に続く長い石段を少し上が

ると姿を現した。阿形、吽形ともに

見事な曲芸。思わず頬が緩む。明治

44(1911)年の寄進と新しい

祭神が備前国(現・岡山県)の生ま

れだからか、備前焼でできている。

つらい体勢に耐え、こわばった笑み

を見せながら熱烈歓迎してくれてい

るようで、けなげでさえある。10

0年前の遊び心を感じた。

500歩。石段を上りきった。

セミの鳴き声。この夏初めて耳にし

た。膝が笑うほどではないが息が切

れ、汗をぬぐいながら前を見ると、

1匹の白い犬と目が合った。雄の

コロ。もうい手がなく、生後間も

なく殺処分にされそうだと親戚か

ら聞いて、櫻宜の中山みや子さん

(63)が引き取った。すると忠太ぶ

りを發揮。「不審者は猛烈にほえ

れてないんですけど」。宮司はまた

笑った。「きっかけはどうあれ、信

緒は分からないという。「境内のこ

ま犬の中では一番柔軟な表情です

いこともない。

境内で宮司さんに話を聞いた。2

64歩。「笑ってはいなでしよう」と出雲路敬直さん(79)は笑った。

数年前から「笑うこま犬」として

インターネット上で話題に。そこで

神社は今年1月、こま犬絵馬を1枚

縁は分からぬといふ。境内のこ

ま犬の中では一番柔軟な表情です

いこともない。